



**ОПЕРАЦИИ В КИБЕРПРОСТРАНСТВЕ  
ВО ВРЕМЯ ВООРУЖЕННЫХ КОНФЛИКТОВ  
И ПРИНЦИП ПРОПОРЦИОНАЛЬНОСТИ:  
МЫСЛИ ВСЛУХ**

**Круглый стол  
Центр «Гуманитарיום»  
Москва, 26 мая 2016**

**Программа. Состав экспертов**

**CYBERSPACE OPERATIONS IN ARMED  
CONFLICTS AND PROPORTIONALITY RULE:  
THINKING OUT LOUD**

**Round table  
Center Humanitarium  
Moscow, 26 May 2016**

**Programme. List of experts**



**ICRC**

**International Committee of the Red Cross**

[icrc.org](http://icrc.org)  
[icrcproject.org](http://icrcproject.org)  
[icrcproject.org/twitter-dashboard](http://icrcproject.org/twitter-dashboard)  
[twitter.com/MKKK](https://twitter.com/MKKK)

[youtube.com/icrcfilms/playlists](https://youtube.com/icrcfilms/playlists)  
[facebook.com/ICRC](https://facebook.com/ICRC)  
[flickr.com/icrc](https://flickr.com/icrc)  
[vk.com/icrc\\_rus](https://vk.com/icrc_rus)

**ОПЕРАЦИИ В КИБЕРПРОСТРАНСТВЕ  
ВО ВРЕМЯ ВООРУЖЕННЫХ КОНФЛИКТОВ  
И ПРИНЦИП ПРОПОРЦИОНАЛЬНОСТИ:  
МЫСЛИ ВСЛУХ**

**Круглый стол  
Центр «Гуманитарium»  
Москва, 26 мая 2016**

**Программа. Состав экспертов**

**CYBERSPACE OPERATIONS IN ARMED  
CONFLICTS AND PROPORTIONALITY RULE:  
THINKING OUT LOUD**

**Round table  
Center Humanitarium  
Moscow, 26 May 2016**

**Programme. List of experts**

## ПРОГРАММА

14:30 – 15:00 КОФЕ, ЧАЙ

15:00 – 15:15 ОТКРЫТИЕ. ПРИВЕТСТВИЕ УЧАСТНИКОВ

- **Паскаль Кютта**, Глава Региональной делегации МККК в Российской Федерации, Беларуси и Молдове,
- **Альберт Зульхарнеев**, директор ПИР-Центра.

15.15 – 16.30 ЭКСПЕРТНЫЕ ДОКЛАДЫ

Представление темы обсуждения: **Мария Гаврилова**

**Модератор: Анастасия Кушлейко**

- **Ксавье Филипп**. Теория принципа пропорциональности в понимании Jus in Bello (МГП).
- **Нильс Мельцер**. Кибератака как «нападение» по смыслу МГП.
- **Вера Русинова**. Кибератаки: пропорциональность и необходимые меры предосторожности.
- **Павел Карасев**. Прямые и косвенные последствия кибератак.
- **Матвей Войтов**. Кибератаки на критически важные объекты: анализ отдельных инцидентов за 2014–2015 г.

16.30 – 17.00 ОБСУЖДЕНИЕ ДОКЛАДОВ

**Комментаторы:**

- Олег Демидов,
- Андрей Козик,
- Михаил Якушев.

17.00 – 17.30 ВОПРОСЫ АУДИТОРИИ.  
ОТКРЫТОЕ ОБСУЖДЕНИЕ

17.30 – 18.30 ФУРШЕТ

# PROGRAMME

14:30 – 15:00 WELCOME COFFEE AND TEA

15:00 – 15:15 OPENING. WELCOME ADDRESSES

- **Pascal Cuttat, Head of the ICRC Regional Delegation for the Russian Federation, Belarus and Moldova,**
- **Albert Zulkharneev, PIR Center Director.**

15.15 – 16.30 EXPERT PRESENTATIONS

**Presentation of the idea: Maria Gavrilova**

**Moderator: Anastasia Kushleyko**

- **Xavier Philippe.** Theory of Jus in Bello Proportionality.
- **Nils Melzer.** Cyber Attack as an “Attack” within the Meaning of International Humanitarian Law.
- **Vera Rusinova.** Cyber Attacks: Proportionality and Precautions in Attack.
- **Pavel Karasev.** Direct and Indirect Effects of Cyber Attacks.
- **Matvey Voytov.** Cyber Attacks on Objects of Critical Infrastructure: Analysis of Incidents from 2014–2015.

16.30 – 17.00 DISCUSSION

**Reviewers:**

- Oleg Demidov,
- Andrey Kozik,
- Mikhail Yakushev.

17.00 – 17.30 QUESTIONS FROM THE AUDIENCE. OPEN DISCUSSION

17.30 – 18.30 COCKTAIL

## СОСТАВ ЭКСПЕРТОВ

### LIST OF EXPERTS



#### **Анастасия Кушлейко**

В настоящее время работает в качестве Регионального советника МККК по вопросам имплементации и распространения знаний о МГП в странах Восточной Европы и Средней Азии. Анастасия работала в МККК с 2001 года, в разное время она отвечала за вопросы имплементации МГП на национальном уровне, а также распространения знаний о МГП в академических кругах стран постсоветского пространства. С 2010 по 2013 годы занимала пост директора по юридическим вопросам в организации «Правовая инициатива по России». Анастасия закончила Томский государственный университет с отличием по специальности «Международные отношения» с дополнительной специализацией в сфере международного гуманитарного права. Она обладает двумя магистерскими степенями: в области исследований вопросов мира и войны (Университет Нотр Дам, 2001), а также в области международного гуманитарного права и права прав человека (Женевская академия международного гуманитарного права и прав человека, 2007). В сферу ее научных интересов входят вопросы, связанные с механизмами правосудия переходного характера, судебной защитой прав человека и гендерными аспектами прав человека.

#### **Anastasia Kushleyko**

Currently Anastasia serves as an International Committee of the Red Cross (ICRC) Regional Legal Advisor for the integration and promotion of international humanitarian law (IHL) in Eastern Europe and Central Asia. Anastasia had been working for the ICRC Regional Delegation in Moscow before since 2001. At that time, she was responsible for advising on issues of implementation of IHL at the national level as well as contributing to the process of promotion of IHL among academic circles of the post-Soviet countries. From 2010 to 2013, she served as a Legal Director of the Stichting Russian Justice Initiative organization. Anastasia graduated summa cum laude from Tomsk State University majoring in International Relations and earned two Master degrees - in International Peace Studies from the University of Notre Dame, Joan B. Kroc Institute of international Peace Studies (2001), and in Advanced IHL and International Human Rights Law from the Geneva Academy of International Humanitarian Law and Human Rights (2007). Her research interests include international transitional justice mechanisms, human rights litigation and gender related aspects of human rights law.



## Мария Гаврилова

На данный момент работает в качестве советника по правовым вопросам Региональной делегации МККК в Российской Федерации, Беларуси и Молдове. В 2011 году с отличием окончила Московский государственный юридический университет имени О. Е. Кутафина по направлению «международное право». В 2013 году получила степень магистра в области исследований вопросов мира и войны в Университете Нотр Дам (Нотр Дам, Индиана, США) с дополнительной специализацией: политический анализ и политические преобразования. В 2012 году работала в правовом департаменте некоммерческой организации «Раввины за права человека» (Израиль). С 2013 года участвовала в различных программах Международного Комитета Красного Креста. В 2014 году работала юристом совместной программы «Защита прав человека с использованием международным механизмов» Правозащитного центра «Мемориал» и Европейского центра по защите прав человека. Научные интересы: защита прав человека в условиях вооруженного конфликта, право оккупации, jus post bellum.

## Maria Gavrilova

Maria Gavrilova currently works as a Legal Advisor at the ICRC Regional Delegation for the Russian Federation, Belarus and Moldova. In 2011, she graduated summa cum laude from Kutafin Moscow State Law University majoring in international law. Maria holds M.A. degree in International Peace Studies from the University of Notre Dame (Notre Dame, Indiana, USA) with concentration: Policy Analysis and Political Change. In 2012, she worked for the legal department of the Israel based NGO "Rabbis for Human Rights". Since 2013, she was involved in different projects of the ICRC. In 2014 worked as a lawyer for the Joint programme of the Human Rights Centre Memorial and the European Human Rights Advocacy Centre "Human Rights Protection through International Mechanisms". She is primarily interested in the issues of: protection of human rights during armed conflicts, the law of occupation, jus post bellum.



## Ксавье Филипп

Ксавье Филипп – профессор международного права юридического факультета Университета Экс-Марсель (AMU-France). Имеет степень доктора юридических наук (1989), а также две магистерские степени в области международного права (1983-1984). В 1985–1989 годах д-р Филипп преподавал в Университете Экс-Марсель, после чего в 1990 году был назначен профессором в Университете La Réunion (Indian Ocean). В 1995 году он был направлен в Южную Африку в период переходного характера и до 2001 года работал в качестве юридического и академического эксперта в Университете Western Cape (Кейптаун, Южная Африка), после чего вернулся в Эканс Прованс как профессор международного права (2002-2004). В период с 2004 по 2007 год по предложению Международного Комитета Красного Креста занимал позицию регионального советника по правовым вопросам в странах СНГ (Московская делегация). С 2008 года и до настоящего времени д-р Филипп возглавляет Институт Луиса Фавора. За это время им была создана новая магистерская программа в области права государственного строительства в постконфликтных условиях. Основная специализация д-ра Филиппа – сравни-

## Xavier Philippe

Xavier Philippe is Professor of Public Law at the Law Faculty of the University of Aix-Marseilles (AMU – France). He holds a State Doctorate in Law (1989) and two Master degrees (1983–1984). He has been appointed Professor in 1990 at the University of La Réunion (Indian Ocean) after having been lecturer and Senior Lecturer at the University of Aix-Marseilles (1985–1989). From 1995 until 2001, he has been seconded to South Africa during the transition period as legal expert and academic at the University of the Western Cape (Cape Town – South Africa). He came back to Aix-en-Provence from 2002 until 2004 as Professor of Public Law.

From 2004 until 2007, he was seconded again to the International Committee of the Red Cross as Regional Legal Advisor for the CIS countries (Moscow delegation). Since 2008, he heads the Louis Favoreu Institute. During this time, Dr. Philippe created a new Master Programme in the Law of State Rebuilding in Post-conflicts situations. His main field of expertise are Constitutional comparative Law (Drafting processes), Human Rights, International Humanitarian Law, International Criminal Law and Transitional justice. He is also deeply implicated in constitutions



тельное конституционное право (подготовка законопроектов), права человека, международное гуманитарное право, международное уголовное право и право правосудия переходного периода. Он также принимал самое активное участие в процессе национального диалога в области реформирования конституционной структуры в постконфликтный или посткризисный период в Мьянме и Тунисе.

rebuilding processes in post conflict or post crises situations, especially in Tunisia and Myanmar, where he participated to national dialogue and constitution rebuilding processes.



## Нильс Мельцер

Д-р Нильс Мельцер в настоящее время является заведующим кафедрой права прав человека в Женевской академии. В прошлом он работал старшим юристом в отделе политики по вопросам безопасности Директората по политическим вопросам в Министерстве иностранных дел Швейцарии (2015–16), старшим научным сотрудником в Женевском центре по вопросам безопасности (2012–2014), Научным директором Центра по правам человека в Университете Цюриха (2011–2012), преподавателем и заведующим кафедрой международного гуманитарного права в Женевской академии (2009–2013), а также делегатом и советником по правовым вопросам и заместителем главы делегации в Международном Комитете Красного Креста (1999–2011). В течение своей карьеры д-р Мельцер специализировался в вопросах правового характера, возникающих в связи с применением силы в военных, полицейских и контртеррористических операциях, регулированием статуса частных военных и охранных компаний, использованием кибероружия и других новых технологических разработок в области вооружений в ходе военных операций. В прошлом он входил в состав Комитета предварительного

## Nils Melzer

Dr. Nils Melzer currently holds the Human Rights Chair at the Geneva Academy. He has previously served as Senior Adviser to the Security Policy Division of the Political Directorate at the Swiss Federal Department of Foreign Affairs (2015–16), as Senior Fellow at the Geneva Centre for Security Policy (2012–14), as Research Director of the Competence Centre for Human Rights at the University of Zürich (2011–12), as Lecturer and Swiss Chair of International Humanitarian Law at the Geneva Academy (2009–13) and as Delegate, Legal Adviser and Deputy Head of Delegation with the International Committee of the Red Cross (1999–2011).

Throughout his career, Dr. Melzer has specialized on legal questions arising in relation to the use of force in military, police, and counter-terrorism operations, the regulation of private military and security companies, and the use of cyber operations and other new weapons technologies. He is a member of the International Institute of Humanitarian Law in San Remo, Italy and, previously, of the Transitional Steering Committee for the International Code of Conduct for Private Security Service Providers, as well as of the expert group for the drafting of a “Manual

контроля соблюдения Международному кодексу поведения частных подрядчиков по предоставлению услуг безопасности.

На данный момент д-р Мельцер является членом правления Международного института гуманитарного права в Сан-Ремо, Италия, а также участником экспертной группы по подготовке «Руководства по применению международному права к конфликтам в киберпространстве», функционирующей при поддержке Центра кибербезопасности НАТО.

Востребованный эксперт и докладчик на международных научных конференциях академического и военного характера, д-р Мельцер получил степень доктора юридических наук с отличием в Университете Цюриха, стал автором многочисленных научных работ, включая получившую премию Гуггенхайма в 2009 году монографию «Понятие преднамеренного убийства в международном праве» (Oxford University Press 2009), а также переведенное МККК на многие языки «Руководство по толкованию понятия непосредственное участие в военных действиях в свете международного гуманитарного права» (МККК, 2009) и учебник «Международное гуманитарное право. Введение» (2016), который в скором времени будет издан МККК.

on International Law in Cyber Conflict” sponsored by NATO’s Cooperative Cyber Defense Centre of Excellence.

A sought after expert and speaker at academic and military conferences around the world, Dr. Melzer holds a PhD in law of the University of Zürich (summa cum laude) and has authored numerous works, including his award-winning book «Targeted Killing in International Law» (Oxford University Press, 2008; Guggenheim Prize 2009), the ICRC’s widely translated «Interpretive Guidance on the Notion of Direct Participation in Hostilities» (ICRC, 2009), and the ICRC’s most recent book “International Humanitarian Law – a Comprehensive Introduction” (forthcoming 2016).



## Вера Русинова

Вера Русинова работает доцентом на кафедре международного публичного и частного права факультета права Национального исследовательского университета «Высшая школа экономики». Она является кандидатом юридических наук (2005, Институт государства и права РАН) и магистром права (2004, Университет Гёттингена). Ранее она преподавала в Балтийском Федеральном университете им. Иммануила Канта. В 2003 году она прошла стажировку в Офисе Президента Международного уголовного трибунала по бывшей Югославии. В период с 2011 по 2012 год как стипендиат Фонда им. А. Фон Гумбольдта она проходила научную стажировку в Институте Макса Планка по зарубежному и международному публичному праву в Гейдельберге. Она является членом редакторской коллегии журнала «Международное правосудие». К сферам ее специализации относятся: международное гуманитарное право, международное право прав человека, применение силы в международном праве, разрешение международных споров и международное уголовное право. В настоящее время она преподает курсы «Международное публичное право»

## Vera Rusinova

Vera Rusinova is the Associate Professor at the Department of Public and Private International Law at the Faculty of Law of the National Research University "The Higher School of Economics". She holds Ph.D. in Law from the Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences (2005) and a Master degree from Goettingen University (2004). Previously she lectured at the Immanuel Kant Baltic Federal University. In 2003 she made an internship at the Office of the President of the ICTY. In 2011–2012 as a Humboldt-scholar she was a research fellow at the Max-Planck Institute for foreign and international public law in Heidelberg. She is a member of the Editorial group of the Journal "International Justice".

Her main fields of expertise are International Humanitarian Law, International Human Rights Law, Use of Force in International Law, Settlement of International Disputes and International Criminal Law. She currently teaches courses on Public International Law and on Human Rights in International Law. For 12 years, she has been coaching students' teams for participation in different Moot Court competitions on International Law (Philip C. Jessup International Law Moot

и «Права человека в международном праве». В течение 12 лет она является тренером студенческих команд, принимающих участие в различных конкурсах по международному праву (Конкурс по международному праву им. Джессопа, Конкурс имени Ф.Ф. Мартенса по международному гуманитарному праву, Модель Международного уголовного суда МУС, Конкурс имени Жана Пикте).

В 2016 году она завершила работу над докторской диссертацией на тему «Права человека в вооруженных конфликтах: соотношение норм международного гуманитарного права и международного права прав человека».

Court Competition, Martens Moot Court Competition, ICC Moot Court Competition, and Jean-Pictet Competition).

In 2016, she finalized her Doctor of Sciences (Habilitation) Thesis on "Human Rights in Armed Conflicts: Relationship between Norms of International Humanitarian Law and International Human Rights Law".



## Павел Карасев

Научный сотрудник Института проблем информационной безопасности (ИПИБ), одного из ведущих российских исследовательских учреждений в области международной безопасности, созданного на базе Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова и в силу этого обладающего серьезным академическим опытом. Начиная с 2010 года работал в ИПИБ над различными проектами, посвященными кибербезопасности и международной информационной безопасности, включая совместный проект ИПИБ и Института Восток-Запад (ИВЗ) «Основы критически важной терминологии».

Автор и соавтор докладов и научных статей по вопросам информационной безопасности, кибербезопасности и международной информационной безопасности. Участник и докладчик на крупных конференциях и форумах по кибербезопасности и информационной безопасности как в России, так и за рубежом. В сферу его научных интересов среди прочего входят различные политические аспекты использования информационных и компьютерных технологий в международных отношениях, начиная с кибервойн и заканчивая фильтрацией нежелательной информации и терминологическими проблемами, связанными с данной областью.

## Pavel Karasev

Researcher at Institute of Information Security Issues (IISI) – one of the most prominent Russian think tanks in the field of international security, with solid academia background of Moscow State University. Since 2010 Pavel has been working at IISI on various projects on cybersecurity and international information security, including the joint EWI-IISI project on Critical Terminology Foundations.

Author and co-author of reports and research articles on issues of information security, cybersecurity, and international information security. Participant and speaker at major conferences and summits on cybersecurity and information security in Russia and abroad. His research interests among others include political dimension of ICT use in international relations, varying from issues of cyberwarfare, to problems of terminology, to filtration of objectionable content.



## Матвей Войтов

Руководитель отдела продуктового маркетинга, отдел управления защитой критических инфраструктур, Лаборатория Касперского.

Руководитель Группы защиты критической инфраструктуры по части решений для бизнеса, Лаборатория Касперского. Выпускник Экономического факультета МГУ, имеет степень МВА. В настоящее время отвечает за привлечение клиентов и маркетинг продуктов для информационной защиты критической инфраструктуры. Ранее возглавлял группу по корпоративному маркетингу продуктов Лаборатории Касперского. До этого работал менеджером по продуктам Лаборатории Касперского, в том числе, успешно вел запуск нескольких продуктов для защиты информации на предприятиях. Ранее работал в компании «Яндекс».

## Matvey Voytov

Head of product marketing, Critical Infrastructure Protection Business, Development, Kaspersky Lab.

Matvey is the business solution lead of the Critical Infrastructure Protection team, responsible for business development and product marketing in this highly specialized sphere of cybersecurity. He previously held the position of the head of the Corporate Product Marketing group and earlier worked as a product manager, a role in which he oversaw the launch of several successful enterprise cybersecurity products.

Matvey has over 10 years of experience as a product manager and a marketer in the information security field, working in Russia's leading IT companies, including Yandex and Kaspersky Lab. Matvey graduated from the Faculty of Economics at the Moscow State University, and later received a Master of Science degree in Business Management from the same university.



## Олег Демидов

Аспирант Факультета политологии МГИМО (У) МИД России (с 2010 года). Закончил факультет государственного управления МГУ им. Ломоносова. В 2011–2012 занимал позицию координатора проектов Центра политических и международных исследований (ЦПМИ) при Международной Федерации мира и согласия (ФМС). С 2012 года – эксперт Комиссии по информационной безопасности и киберпреступности Российской ассоциации электронных коммуникаций (РАЭК). Выпускник Зимней школы – 2011 Центра международной и региональной политики (CIRP), выпускник Международной Летней Школы ПИР-Центра по проблемам глобальной безопасности. Участник Рабочей группы по кибербезопасности АТССБ в 2011 году, участник международного проекта «Новый Концерт держав в XXI веке» Франкфуртского института по изучению проблем мира и конфликтов (PRIF) (2011–2014). Автор статей и исследований о информационной безопасности, глобальном управлении интернетом и развитии БРИКС. Является Секретарем Рабочей группы ПИР-Центра при Экспертно-Консультативном Совете по международной информационной безопасности и глобальному управлению интернетом с 2012 года. В 2012–2014 – координатор, директор программы «Международная информационная безопасность и глобальное управление интернетом».

## Oleg Demidov

Oleg Demidov graduated from the School of Public Administration at Moscow State University of Lomonosov in 2010. Currently, Oleg has been working on his Ph.D. thesis at Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University). In 2011-2012, he held the position of Project Coordinator at Center for Political and International Studies (CPIS) under the International Federation for Peace and Conciliation. Since 2012, he has served as an expert to the Commission on Information Security and Cybercrime at the Russian Association for Electronic Communications (RAEC). In 2013-2014, he held the position of Director of the Program International Information Security and Global Internet Governance at PIR Center.

Since 2011, Oleg has been participating in the international project “A Twenty-First Century Concert of Powers” conducted by Frankfurt Peace Research Institute (PRIF) (through 2014). He is the author of a number of research articles on information security, cybersecurity and global internet governance. Oleg serves as the Secretary of the Working Group on International Information Security and Global Internet Governance under PIR Center Advisory Board. In March 2014, Oleg became a member of the Research Advisory Network (RAN) under the Global Commission on Internet Governance (CGIG). PIR Center Advisory Board member since 2015.





## Андрей Козик

Д-р Андрей Козик закончил с отличием юридический факультет Академии управления (Минск, Беларусь) и получил степень кандидата юридических наук в области международного права в Белорусском государственном университете (2003). Он преподает международное право и право киберпространства в нескольких университетах Восточной Европы и Средней Азии. Д-р Козик является членом советов правления и редакционных коллегий многочисленных международных юридических журналов, обществ и групп, включая совет директоров Международного общества военного права и права войны, рабочей группы Таллиннского руководства 2.0, редакционной группы по подготовке Комментариев МККК к ЖК I. Он является сертифицированным арбитром и специалистом в области урегулирования споров в нескольких арбитражных форумах, включая группу экспертов по урегулированию споров Международного центра по урегулированию инвестиционных споров. В 2015 году он был избран Генеральным секретарем Белорусской Ассоциации международного права и арбитража (Ассоциация BILA).

## Andrey Kozik

Dr. Andrey L. Kozik graduated summa cum laude from the Academy of Public Administration School of Law (Minsk, Belarus) and holds his PhD in International Law from the Belarusian State University (2003). He has been teaching public international law and cyberspace (IT) law in various universities of Eastern Europe and Central Asia. He is a member of managerial and review boards of many international law journals, societies and groups, including the International Society for Military Law and the Law of War board of directors, the Tallinn Manual 2.0 working group and the GCI ICRC Commentaries peer-review group. He is an arbitrator and a conciliator in several arbitration forums, including the ICSID Panel of Conciliators. In 2015 he was elected as the Secretary-General of International Law and Arbitration Association (BILA Association, Belarus).



## Михаил Якушев

Вице-президент по связям с Россией, странами СНГ и Восточной Европы, Корпорация по управлению доменными именами и IP-адресами (ICANN).

Юрист-международник по образованию Михаил Якушев обладает обширным и разнообразным опытом работы в сфере телекоммуникаций/информационных технологий и интернет бизнеса. Он работал в качестве главного консультанта московских подразделений транснациональных корпораций, таких как Orange/Equant, Microsoft и SAP, а также занимал пост руководителя юридической службы Министерства информационных технологий и связи Российской Федерации и вице-президента компании Mail.Ru Group. Михаил принимал участие в многочисленных экспертных группах, посвященных тематике управления интернетом, включая рабочую группу по юридическим вопросам Большой Восьмерки, рабочую группу по управлению Интернетом при Генеральном Секретаре ООН, а также рабочую группу Совета Европы по вопросам трансграничного Интернета. Он хорошо известен в странах постсоветского региона в связи с его научной работой, статьями и книгами, в которых рассматриваются различные правовые аспекты управления интернетом.

## Michael Yakushev

Vice-President Stakeholder Engagement, Eastern Europe, Russia and Central Asia, Internet Corporation for Assigned Names and Numbers (ICANN).

An international lawyer by training, Michael (Mikhail) Yakushev has an extensive and diverse background in Telecom/IT and Internet Business. He worked as Chief Counsel of Moscow-based branches of multi-national corporations like Orange/Equant, Microsoft, and SAP; he was also the Head of Legal Service of the Russian Federal Ministry on Telecommunications (2004-2006), and VP of Russian Internet holding group Mail.Ru Group. Michael participated in numerous international expert groups on Internet Governance, including G8 DOT-Force, UN WGIG, and WG on Cross-border Internet of the Council of Europe. He is well known in the countries of the former USSR for his research work, articles and books on different legal aspects of Internet Governance.

## ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ

Международный Комитет Красного Креста (МККК) является беспристрастной, нейтральной и независимой организацией, чьи цели и задачи носят исключительно гуманитарный характер и заключаются в том, чтобы защищать жизнь и достоинство людей, пострадавших от вооруженных конфликтов и других ситуаций насилия, и предоставлять им помощь. Пропагандируя и укрепляя гуманитарное право и универсальные гуманитарные принципы, МККК прилагает все усилия к тому, чтобы предотвратить страдания людей. МККК, основанный в 1863 г., стоит у истоков Международного движения Красного Креста и Красного Полумесяца. МККК руководит деятельностью Движения по оказанию международной гуманитарной помощи в ситуациях вооруженных конфликтов и других ситуациях насилия и координирует ее.

# ГУМАНИТАРИУМ

**«ГУМАНИТАРИУМ» — ЭТО РЕГИОНАЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ ВОПРОСОВ МЕЖДУНАРОДНОГО ГУМАНИТАРНОГО ПРАВА, А ТАКЖЕ ЗЛОБODНЕВНЫХ ПРОБЛЕМ СОВРЕМЕННОСТИ В ГУМАНИТАРНОЙ СФЕРЕ И ПОИСКА ИХ РЕШЕНИЯ**



ICRC